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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“¡Miedo!” 

 
“Mantienen 4 bloqueos de carretera en Hidalgo” 

 
“Contabilizan 183 especies en riesgo de extinguirse” 

 
“Acusan a la alcaldesa” 

 
“Reconoce la Sedesol: sí hay cortes” 

 
“Hidalgo, tercero en mortalidad materna” 

 
“Cárceles convertidas en guarderías; CNDH” 

 
“Exhiben debilidades y rezagos en Pemex” 

 
“Platean recortar millones a Cámara” 

 “Agua y recolección de desechos no se privatizarán en la CDMX” 

 
“Ahora... tortillazo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Subirá apoyo para partidos en el próximo mes, dice IEEH: Incrementaría el financiamiento para 
partidos políticos de Hidalgo en febrero próximo, ante los reajustes en la Unidad de Medida y Actualización (UMA) 

correspondiente al ejercicio fiscal 2017, cabe mencionar que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) aprobó un monto conforme a las cifras del 2016. El pleno avaló esta semana el financiamiento público anual 
para ocho partidos políticos, 35 millones 804 mil 189. 76 pesos para actividades ordinarias y un millón 74 mil 125. 

69 pesos respecto a las diligencias específicas. Cabe mencionar que el Código Electoral establece que el monto al 
año para las cúpulas se determina con base en el número total de ciudadanos inscritos en el padrón de Hidalgo, por 

el 25 por ciento del salario mínimo vigente. Sin embargo, con la desindexación del salario mínimo vigente, 

desvincularon esta cifra como unidad de medida para el pago de multas, cuotas y contribuciones, por tanto ya no 
será referencia y establecen la UMA. La Unidad de Medida y Actualización (UMA) es la referencia económica en 

pesos para determinar la cuantía del pago de las obligaciones y supuestos previstos en las leyes federales, de las 
entidades federativas y del Distrito Federal, así como en las disposiciones jurídicas que emanen de todas las 

anteriores. El valor mensual de la UMA se calcula multiplicando su valor diario por 30. 4 veces y su valor anual se 
calcula multiplicando su valor mensual por 12. Para 2016, la UMA era de 73. 04 pesos, cifra que consideró el IEEH 

para determinar las prerrogativas para las agrupaciones políticas durante 2017. Empero, la actualización del valor 

de la UMA para el año 2017 será emitido el próximo 1 de febrero por el Instituto Nacional de Geografía y Estadística 
(INEGI), 75. 49 pesos, por tanto modificarían el financiamiento hacia los partidos. (Gabriela Porter, página 09) 
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El Independiente-Designa IEE autoridades que atenderán asuntos laborales de nuevas plazas: El 
consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) designó a la contraloría general y al secretario ejecutivo como 

autoridades instructora y resolutoria, respectivamente, que atenderán asuntos laborales disciplinarios de quienes 
integrarán las plazas del Servicio Profesional Electoral. Lo anterior como parte de la Ley General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales, que establece las bases para la organización del Servicio Profesional Electoral Nacional 
(SPEN). Dichas áreas conocerán los procedimientos laborales disciplinarios que se formulen en contra de los 

miembros del SPEN, bajo las directrices que establece el estatuto del servicio y de la rama administrativa, y demás 

disposiciones en la materia. Este mes la dirección ejecutiva del SPEN dará a conocer los resultados de los exámenes 
aplicados el 10 de diciembre. En el caso de Hidalgo, el IEE dio a conocer a los que integran la propuesta de 

servidores públicos que participaron en el concurso público interno: Ihdao Pardiñas Pablo, Noé Martínez Rosas, 
Arnulfo Sauz Castañón, Jacqueline Jiménez Méndez, Felipe Pérez García y Alder Bautista Hernández. El año pasado 

el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la convocatoria para el primer concurso público 

2016-2017 de ingresos para ocupar plazas en cargos del SPEN, así como propuestas para que servidores públicos 
formen parte de ese sistema nacional. El objetivo principal es reestructurar la organización administrativa para que 

el IEE cumpla con lo exigido por el INE, así como la homologación de los cargos. Hace tres años el último concurso 
fue organizado por el ya extinto Instituto Federal Electoral, que decidió apostarle al equilibrio de géneros, por lo 

que ese concurso fue únicamente para mujeres. El concurso no solo maneja la modalidad de ingreso para el 
servicio, sino también el medio para el ascenso escalafonario y hace tres años ningún varón pudo ascender por la 

prioridad otorgada a mujeres. (Manuel Martínez, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Irrita al PAN actitud de Pascual Chárrez Pedraza: El Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo 
revisará la situación del hoy alcalde de Ixmiquilpan, Pascual Chárrez Pedraza, quien, a pesar de lograr el triunfo 

electoral en la pasada elección del 5 de junio bajo las siglas panistas, ha hecho caso omiso a los llamados del 
partido y ha dado prioridad a sus acercamientos con líderes del PRD. El presidente electo de Acción Nacional, Asael 

Hernández Cerón, dijo que el partido evaluará las decisiones tomadas por el munícipe durante los primeros días de 

bloqueos y manifestaciones, los cuales dejaron un saldo de dos muertos; advirtió que no permitirán un estado de 
ingobernabilidad en un municipio gobernado por el albiazul. "No se nos ha caracterizado por ser un partido que 

conflictúe más las situaciones, les he pedido que seamos congruentes, y sobre todo cuidemos que en el estado 
prevalezca en paz, que se manifiesten pero que lo hagan de una forma pacífica y sin afectar a terceros. Hay una 

gran inconformidad en todo el país, eso es evidente, por más que se quiera ocultar hoy sabemos que la situación 
en el país no es sencilla, en el estado tenemos un problema que tenemos que resolver y empezarle a dar solución, 

pero tampoco podemos caer en conflicto, no podemos permitir un estado de ingobernabilidad, ésa no es la 

solución", declaró. Hernández Cerón indicó que el llamado del PAN es generar propuestas y soluciones reales. 
Señaló que ha sostenido reuniones con el coordinador de los legisladores panistas y diputado local por Ixmiquilpan, 

Cipriano Chárrez Pedraza, e insistió que del único que no ha tenido una respuesta y acercamiento es con el actual 
edil, Pascual Chárrez. "Desafortunadamente, el alcalde que llegó por el PAN no ha acudido a las convocatorias de 

nuestro partido. Lamento mucho lo que está pasando, pero tengo que dejar claro que mi punto de vista personal es 

que ésa no es la solución (violencia en manifestaciones y bloqueos), tenemos que cuidar la forma en que nos 
manifestamos y hacemos escuchar nuestra voz, pero tiene que ser sin afectar a los demás", manifestó. Hizo un 

llamado para que las manifestaciones se realicen en espacios que puedan generar una solución, no cerrando 
gasolineras. Advirtió que el partido revisará la situación. "Llegó por el PAN, pero su tendencia es más a la izquierda 

y se le ha visto siempre de la mano de los actores de la izquierda, del Senador Isidro Pedraza Chávez, y lo han 

hecho saber en sus eventos políticos". (Janet Barragán, página 12) 
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Milenio-Convocan a marcha contra el gasolinazo: Comenzó el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
con la jornada de información ciudadana respecto al incremento de los combustibles, esto para recabar las firmas 

mediante las que busca derogar el Impuesto Especial sobre Producciones y Servicios (IEPS), por lo que el próximo 
domingo se concentrarán en la Plaza Independencia de Pachuca para arrancar con una marcha que externará el 

rechazo a la medida que ha provocado una escalada de precios en el país. Se trata de una movilización simultánea 
para externar el re-chazo al "gasolinazo", las cuales se llevarán a cabo en los 84 municipios el próximo 15 de enero, 

en la que también volantearán para informar de las propuestas para derogar el IEPS. El presidente estatal del sol 

azteca, Ramón Flores Reyes, reiteró que el instituto partidista está tomando precauciones en esta convocatoria de 
manifestaciones para evitar sabotajes por infiltrados que busquen desvirtuarlas. "Estaremos convocando a los 

perredistas y a la sociedad para que nos manifestemos contra esta medida arbitraria, que hemos definido como un 
atraco para los mexicanos. Estamos tomando todas las precauciones para que no resulte lo indeseable, debe ser (la 

movilización) pura, enérgica y pacífica de la sociedad respecto a este atentado que se ha perpetuado contra el 

pueblo de México", declaró. El sol azteca lanzará un llamado a los diputados locales y federales, así como a 
senadores para unirse a las manifestaciones de repudio por la determinación que continuará con efectos negativos 

en la economía, con la escalada de precios y las variantes en el precio del combustible en todo el país. Refrendó 
que la propuesta del PRD es por una economía social que ayude a la economía familiar. (Janet Barragán, página 

12) 

El Sol de Hidalgo-Analizará conveniencia de coalicioines: La dirigencia estatal del Partido Verde Ecologista 
de México analizará la conveniencia de continuar con coaliciones en los procesos locales, luego de caer al último 

sitio de votación en la entidad tras los pasados comicios de gobernador, diputados y alcaldes, que propiciaron, 
además, reducción en sus prerrogativas anuales. Esto lo anunció el representante del Partido del Tucán ante el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Honorato Rodríguez Murillo, luego de darse a conocer el financiamiento 
público estatal anual que recibirán ocho partidos políticos. Al PVEM le corresponden para este año dos millones 294 

mil 477. 09 y 68 mil 834. 31 para actividades generales y específicas, respectivamente, mientras que el año anterior 

por esos mismos percibió dos millones 789 mil 401. 62 pesos y 76 mil 804. 15. Al respecto, Honorato Rodríguez 
explicó: "Caímos en la tabla de prerrogativas esta ocasión, lo que implica que el partido deberá cambiar las 

estrategias, esforzarse de una manera diferente y plantear las cosas de tal forma que podamos crecer. Es un 
trabajo que haremos de aquí a las próximas elecciones para recuperar tanto el porcentaje de la votación como el 

tema del financiamiento público". Se le planteó que otros partidos, como Movimiento Ciudadano, Encuentro Social y 

Morena, no fueron en alianza y les fue mejor en la votación y, por ende, en prerrogativas. "Creo que es un tema 
importante que como Partido Verde siempre hemos andado en alguna coalición y ahora tendremos que replantearlo 

porque hoy por hoy la coaliciones tienen otra forma de contabilizarse y eso es lo que tendremos que plantear. 
Parece que esta vez no resultaron la mejor opción las coaliciones en cuestiones municipales y distritales, lo que 

tendremos que analizar para determinar qué es lo que debemos corregir y cómo plantear la nueva estrategia para 

las siguientes elecciones". En cuanto a si las prerrogativas para este año le alcanzarán al Partido Verde para 
funcionar, consideró que no, particularmente porque se deberá contar con la participación de los militantes a fin de 

continuar con el trabajo realizado, así como reforzar unas áreas y corregir los errores cometidos"... Como ex 
dirigente estatal se le preguntaron las acciones que deberá hacer el actual, Carlos Conde Zúñiga, de quien 

mencionó: "Fue muy bueno. Sin lugar a dudas, los primeros resultados que fueron ganar cinco municipios, hablan 
que hubo buen trabajo. Al final nos quedamos con cuatro por el tema de Omitlán, al ser una competencia muy 

cerrada en la elección extraordinaria, aunque sumamos una alcaldía para el verde y tenemos excelente presencia 

en otros municipios". Por último, apuntó que en el Partido Verde hay gente valiosa, por ello tienen cuatro alcaldías, 
tres diputaciones (uno de mayoría y dos de representación proporcional) y 44 regidores, lo que, dijo, "habla bien y 

solo debemos hacer ajustes". (Redacción, Ojo: Política) 
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C O N G R E S O 
Crónica-Reclama Saab atender pendientes: Pese a que Instituto Estatal Electoral (IEEH) y Tribunal Electoral 

de Hidalgo (TEEH) exhortaron al Congreso para que legisle en materia de violencia política de género, todavía no 

hay ninguna iniciativa al respecto. Indicó la presidenta de la Comisión de Equidad de Género del Congreso, Erika 
Saab Lara, que por el momento no existe ninguna iniciativa para legislar en cuanto a violencia de género se refiere; 

previó que el próximo periodo ordinario de sesiones se presente alguna iniciativa al respecto y se legisle en el tema. 
Manifestó "es un tema que traemos varias diputadas y estoy segura de que vamos a construir un consenso; esta es 

la primera legislatura producto de la paridad de género". La propuesta incluirá un paquete con reformas a otras 

cuatro leyes, por lo que será necesaria la participación de los órganos electorales. Actualmente la violencia política 
de género sólo es acreedora de procedimientos sancionadores especiales u ordinarios; lo cual depende del 

momento en que se ejecute dicha violencia. Sin embargo, a escala nacional no es causal de nulidad de elecciones, 
por lo cual de legislarse este tema en Hidalgo, podría ser pionero. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Focalizan esfuerzos para el Parlamento Infantil 2017: Las acciones que realiza el Congreso del 

estado son importantes, principalmente las que nos permiten abrir las puertas del Poder Legislativo a la ciudadanía 
en general, particularmente a la niñez hidalguense. Fue el planteamiento de la presidenta de la Junta de Gobierno 

de la LXIII Legislatura local, María Luisa Pérez Perusquía, sobre el Parlamento Infantil. Lo anterior, durante la 
primera reunión para la realización del 5to. Parlamento Infantil que organiza la Primera Comisión Permanente de la 

Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia que preside la diputada del Partido Acción Nacional (PAN), Mariana 
Bautista de Jesús, y el cual tendrá lugar los días 29, 30 y 31 de mayo. "Tenemos que formar a las niños y a los 

niños en espíritu, las cosas tienen que darse a través de la participación ciudadana, así como de respeto a las ideas 

y al respeto de la expresión libre de estas, por lo que es muy importante inculcar entre la niñez estos valores para 
formar mejores ciudadanos", sostuvo Pérez Perusquía. Por su parte, la presidenta de la Primera Comisión 

Permanente de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia, Mariana Bautista de Jesús, señaló que es importante 
rescatar la pureza de la niñez y escuchar lo que el panorama que las y los niños viven y como lo perciben para 

poder tomar acciones que mejoren su entorno. Adelantó que además de la realización del 5to Parlamento Infantil, 

se tiene proyectado un foro que escuche las propuestas de adolescentes y jóvenes para que estas sean retomadas 
por las autoridades estatales y legislativas con el fin de perfeccionar el marco legal que les permita vivir en armonía. 

Será en la primera semana de febrero cuando lancen la convocatoria para que ni-ñas y niños de 5to y 6to de 
primaria de escuelas públicas y privadas participen en la edición 2017 del Parlamento Infantil. (Adalid Vera, 

página 22) 
Milenio-Organizarán quinto parlamento infantil en el Congreso local; (Redacción, página 14) 

El Sol de Hidalgo-Preparan Parlamento Infantil; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Inicia LXIII Legislatura trabajos rumbo al 5to. Parlamento Infantil; (Redacción, página 
6A) 

Síntesis-Tendrá Congreso el V Parlamento Infantil en mayo; (Redacción, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-ASEH tiene el tiempo para revisar cuenta pública 2016: La Auditoría Superior del Estado (ASEH) 

aún no realiza el análisis de la cuenta pública 2016, por lo cual está en tiempo de revisar las irregularidades de 

Radio y Televisión de Hidalgo, señaló el diputado panista Cipriano Charrez Pedraza. Indicó que el informe de la 
ASEH sobre el avance de la investigación por desvío de 100 millones en RTVH, ya se desahogó en la Comisión 

Inspectora de la auditoría. Sin embargo, sólo los documentos de 2015 son revisados por las instancias 
correspondientes porque apenas iniciará la revisión de 2016, cuando se presentaron las irregularidades. La misma 

situación aparece en la Secretaría de Educación Pública estatal (SEPH): adeuda mil 700 millones de pesos por pago 

de impuestos y prestaciones. "Ésta fue una de las peticiones que el grupo legislativo del PAN subió a tribuna", 
asimismo, subrayó, apoyaron las iniciativas enviadas por el Ejecutivo, por lo que no vio razón para que las 

propuestas de su fracción se queden atoradas en comisiones. Por ello, enfatizó, en el próximo periodo de sesiones, 
su bancada presionará en comisiones los temas que quedaron atorados. (Jocelyn Andrade, página 03) 
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Crónica-Austeridad empieza en casa: OFM: Anunció el gobernador Omar Fayad Meneses una serie de medidas 

para ayudar a las familias hidalguenses a sobrellevar el difícil escenario económico por el que atraviesa el país, dijo 

que se tendrían listas medidas concretas de aquí al próximo domingo. Aunque no quiso adelantar más detalles 
refirió que para compensar la situación que se está viviendo, por la casa se empieza, y por ello comenzará a hacer 

un reajuste en el gobierno del estado y "apretarse el cinturón" a sí mismo, además de a los funcionarios que le 
acompañan. Indicó que la disminución de gastos inicia con el combate a la corrupción que desde inicios de su 

gobierno propuso y reiteró que desde que tomó protesta planteó quitarse el fuero y darle un combate serio a la 

corrupción, con la seguridad de que, si no se van a cometer fechorías, de nada sirve estar protegidos por la Ley. "El 
quitarnos el fuero, junto con diputados y presidentes municipales obligará a quien tenga otras intenciones a 

portarse bien y a cuidar los recursos públicos porque no es nuestro, es dinero de la gente". Sostuvo que las 
acciones para economizar el gasto público de hecho ya se empezaron con el recorte de más de mil 600 servidores 

públicos que laboraban en el gobierno estatal, ya que afirmó que existía mucha duplicidad de plazas y que los 

burócratas cuestan al pueblo. "Por eso se hizo ese esfuerzo, porque lejos de que el dinero se vaya para pago de 
sueldo de burócratas, el dinero se tiene que emplear en obras y acciones de beneficio social". (Ángel Hernández, 

página 08) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-En Pachuca no huyen a retos, mejor los enfrentan: Emitió la presidenta municipal de Pachuca, 

Yolanda Tellería Beltrán, su mensaje por el inicio de año: afirmó que la administración que encabeza "no se arruga" 
ante los retos y las dificultades y confió en que la ciudad adoptará un mejor rostro durante su administración. Por 

medio de sus redes sociales, la alcaldesa manifestó que pese al hartazgo y pesimismo que existe entre los sectores 

sociales como consecuencia de distintos problemas que repercuten en la ciudad, nadie puede impedir crecer y 
cambiar aquello que no esté bien. "Aquí nadie va a bajar los brazos, porque sabemos de qué estamos hechos; la 

gente de Pachuca no 'se arruga' ante los retos y este gobierno menos". Señaló que este año es para construir 
juntos esa ciudad alegre y dinámica que se pretende y que es propósito del gobierno que encabeza, una ciudad de 

la que los pachuqueños deban estar orgullosos. Para lo anterior, la presidenta municipal de Pachuca advirtió que si 

para lograr ese propósito es necesario trabajar de forma más intensa, las autoridades están listas para alcanzar la 
meta. Yolanda Tellería Beltrán expuso que en el presente 2017 es necesario trabajar y emprender para cumplir de 

esa forma con metas tanto en el ámbito personal como en el familiar. En tanto, como sociedad, expuso que es 
necesario mantenerse unidos y sobre todo, convencidos de que con base en esfuerzos, será posible hacer realidad 

los objetivos trazados, que serán de beneficio para todos. (Milton Cortés, página 05) 
El Independiente-Señala Tellería intenciones de desestabilizar gobierno municipal; (Víctor Valera, 

página 05) 

Síntesis-Mensaje apócrifo de multas busca perturbar: YTB; (Susana Jiménez, página 02) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que luego de especulaciones sobre supuestos recortes a bonos federales en la entidad, el Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación sección XV asegura que se defenderán y no habrá cambios en las 

prestaciones de los trabajadores en la entidad, Sinuhé Ramírez Oviedo, líder sindical en el estado, señala que 
todos los maestros tienen asegurado sus respectivos bonos que les corresponden por ley, por lo que los docentes 

deben estar tranquilos de que sus beneficios no tendrán cambio alguno.  
 

: Que todo un misterio rodea el hallazgo de una menor de seis meses de edad sobre el acotamiento de la 
carretera Tepeji-México a la altura del kilómetro 68, la menor fue encontrada con vida pero abandonada, 

después trascendió que la madre también fue encontrada kilómetros más adelante con un golpe en la cabeza que la 

mantiene sin poder declarar, las autoridades ya investigan sobre el misterioso hecho.  
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Función Sabatina… 
 

LA ESTELAR 
Héctor Cruz vs King Sun Cerezo 

Esta semana les presentamos un enfrentamiento que tiene origen en la atribulada región del Valle del Mezquital. 
Los protagonistas son Héctor Cruz Olguín, presidente municipal de Actopan, y el ex coordinador de Seguridad 

Pública en ese municipio, King Sun Cerezo Garnica. Desde hace aproximadamente un mes, el “Rey Sol” fue 

separado de su cargo tras múltiples controversias por su manera de actuar al frente de la corporación, pues en 
varias ocasiones, según refieren pobladores de la Ciudad del Convento, el jefe policiaco actuaba a sus anchas y 

pasaba por alto los derechos humanos de la ciudadanía, así como los reglamentos de la dependencia. En esta 
ocasión, Cerezo Garnica, actual líder de la Unión de Comerciantes Impulsora Social, se ha encargado de organizar y 

dirigir las protestas, manifestaciones y bloqueos en la demarcación, ocasionándole más de un dolor de cabeza al 

edil actopense, quien incluso tuvo que enviar un comunicado en el que aclara que King Sun ya no es funcionario del 
Ayuntamiento y, desde luego, reprueba los actos cometidos por él y sus agremiados. A esta función estelar le 

llamaremos: “Agarrón en el Convento”.  
 

CENTRO... HISTÓRICO 
Hace muchos años no se apreciaban las banquetas del Centro Histórico de Pachuca sin la presencia de 

comerciantes ambulantes. Su reubicación, sin embargo, ha generado controversia entre la población, ya que 

algunos agradecen la “limpieza” de las calles, mientras que otros cuestionan la falta de fuente de trabajo para los 
vendedores. Y usted, ¿qué opina? 

 
CASA DEL NIÑO 

CASA DEL NIÑO INDÍGENA.  

Autoridades del gobierno estatal y federal inauguraron La Casa del Niño Indígena en Huejutla para beneficiar a la 
región huasteca. De entrada se apoya a 70 niños.  

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE dos temas son los que traen vueltos locos (es un decir, claro) a los funcionarios del gobierno estatal en estos 

días: la creación de los indicadores para medir la eficiencia de las diferentes secretarías, y las medidas que tomará 
la administración de Omar Fayad Meneses para amortiguar el impacto en Hidalgo del gasolinazo. Por lo pronto 

Lamán Carranza, desde la oficina de Planeación, se puso a trabajar con el Inegi para encontrar la cuadratura al 

círculo, mientras que Iram Zúñiga Pérez, coordinador de la junta de asesores del gobierno, se dio su vuelta a las 
oficinas del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) en la Ciudad de México para tocar el mismo tema. En 

cuanto al tema de los apoyos y medidas ante el gasolinazo, se trabaja fuerte en las oficinas de Finanzas (¡siempre 
el dinero!) y en Desarrollo Social.  

 
QUE, hablando de gasolinazo, las protestas contra las medidas del gobierno federal se han ido diluyendo con el 

paso de los días, y actualmente el foco fuerte de las manifestaciones se concentra en el eje Actopan-Ixmiquilpan-

Zimapán. Lo que queda claro es que a los muchachos de la Gendarmería Federal los traen trabajando a destajo, 
pues no hay día en que no se pueda ver un convoy de uniformados de esa corporación recorriendo la ruta Pachuca-

Valle del Mezquital.  
 

QUE llegó el día del primer partido del torneo para los Tuzos en el estadio Hidalgo, y por ello todos están atentos a 

ver cómo trabajarán en conjunto el grupo que encabeza Jesús Martínez y las autoridades encabezadas por Yolanda 
Tellería, pues mucho se ha dicho y escrito sobre el cobro-pago de contribuciones municipales en materia de 

espectáculos. Quienes saben del tema están seguros de que no habrá ningún rifirrafe entre las partes, y que el 
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partido de los Tuzos contra Jaguares de Chiapas (Moisés Muñoz incluido) se llevará a término sin problemas. Las 

negociaciones, dicen, son lejos de las canchas.  

 
QUE, hablando de futbol, la alcaldesa de Pachuca podría aprovechar el día para vigilar a franeleros y incluso a 

policías que cobran sin empacho por permitir el estacionamiento en cualquier lugar posible, entre ellos banquetas y 
camellones.  

 

QUE a escala nacional comienza a sonar la versión de que el secretario federal de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, 
podría empezar a hacer sus maletas, pues su reacción ante el tema del aumento a las gasolinas fue tardío y poco 

efectivo, además de que le pesa ser dueño de una empresa dedicada a la venta de gasolina en Cozumel.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

La sombra de la guerra sucia se cierne sobre Yolanda Tellería. Como si regresáramos a la década de 1990.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Otro de los asuntos que genera incertidumbre es el del consto en el transporte público porque en algunas 
demarcaciones las alzas son sin autorización de las autoridades correspondientes y ello causa cierta tensión entre 

requieren trasladarse; sin embargo, lo cierto es que los mandos del ramo a escala estatal ya hablaron con los 

concesionarios y otros liderazgos, sólo falta ver cuándo entra en vigor la nueva tarifa. Nuevamente queda esperar.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Lourdes Osorio: Mantiene la delegada del Instituto Mexicano del Seguro Social una labor con la cual 
busca cubrir lo más posible los diversos temas pendientes en la entidad y con ello extender las acciones para todos 

los sectores, especialmente los de mayor grado de vulnerabilidad. Abona la doctora toda su experiencia para 
apuntalar al organismo.  

 
Abajo-América Juárez: Con todo y los esfuerzos realizados, Juárez García aún tiene diversas temáticas por 

atender y es que el tema de los dineros se vuelve complicado, especialmente cuando a la situación habitual se 

suman las dificultades por los bloqueos carreteros que esta ocasión también impactan negativamente en la 
demarcación. Habrá que ver si la alcaldesa muestra que su habilidad para conciliar da resultados.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RENOVACIÓN 

Ya adelantaron autoridades de Pachuca que las mejoras para “Bici-capital” son inminentes y es que 
además del cambio de nombre al programa tienen contempladas diversas estrategias que permitan: 

aumentar el número de usuarios, ello por medio de nuevas modalidades para pagar por el servicio; continuar con la 

dinámica para hacer de esta ciudad una donde la circulación fluida sea una realidad, sin olvidarse de los peatones; 
y principalmente continuar con la reducción de contaminantes. Y continuando con asuntos del ayuntamiento, 

muy optimista anda la alcaldesa y es que a través de su cuenta de Twitter manifestó: “Sí, el panorama 
parece complicado, pero de ninguna manera vamos a dejar de trabajar y luchar por nuestras familias 

y Pachuca”. Mensaje que ya causó varias impresiones.  
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CIRCUNSTANCIAS 

Padecen en San José Palacio por el conflicto en materia de servicios y es que las cuestiones limítrofes 

los afectan seriamente; para estas personas la complicación más fuerte es que una parte pertenece a 
Epazoyucan y otra a Mineral de la Reforma, lo cual dificulta avances en lo concerniente a llevar 

asistencia básica a esta zona. Aunado a ello está que es una población con menos de 100 habitantes y 
pues ninguno de los ayuntamientos actúa eficazmente para apoyarlos.  

 

MUNICIPIOS 
Al que se le vio muy alegre fue al alcalde de Tulancingo. Ayer mantuvo una agenda llena porque asistió a varios 

eventos de banderazo de inicio para obras en la demarcación y si bien esto tiene su rasgo positivo no falta al que 
nada le parece y comenta a los grillitos que con tanto movimiento en las calles también se vuelve complicado 

transitar.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Exhiben debilidades y rezagos en Pemex: El secretario de Energía (SE), Pedro Joaquín Coldwell, 
expuso ante senadores y diputados que en áreas de Pemex hay una situación de vulnerabilidad respecto a la 

continuidad y la confiabilidad en el abasto de los combustibles, al tiempo que hay rezagos en capacidad de 

almacenamiento y la distribución de gasolinas, diesel y turbosina. “El modelo energético que tuvimos por varias 

décadas se volvió incosteable”, remató. “El precio único administrado no permitió enviar las señales al mercado, 
para que empresas privadas comenzaran a invertir. Estas distorsiones ocasionaron subinversión y nos han puesto 

en situación de vulnerabilidad, respecto a la continuidad y confiabilidad en el abasto de combustibles”, dijo. Al 

comparecer ante el pleno de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión para explicar los incrementos al 
precio de las gasolinas, Coldwell dijo que en los últimos cuatro años el modelo energético que se mantuvo durante 

varias décadas se volvió caro, es incosteable y la infraestructura no se ha ampliado. “Pemex Logística cuenta con 89 

terminales de almacenamiento y reparto, 8 mil 958 kilómetros de ductos para el transporte de combustibles; 15 

terminales marítimas; 16 buquetanques; 520 carrotanques y mil 485 autotanques. Este sistema es insuficiente 

para satisfacer las necesidades actuales del país. El mercado de combustibles de México ha ido creciendo de 

manera sostenida, pero la infraestructura no se ha ampliado”, agregó. Explicó que en los últimos 13 años, México 
incrementó aceleradamente su consumo de combustibles, pues pasó de ser del octavo al cuarto lugar como 

consumidor global de gasolinas y reconoció que la producción interna se redujo y se incrementaron las 

importaciones. “Actualmente compramos en el exterior 53% de las gasolinas que consumimos. Nuestra capacidad 
de almacenamiento y transporte de gasolina, turbosina y diésel se quedó atrás frente a la creciente demanda 

nacional. Nos hemos rezagado”, detalló. (Horacio Jiménez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/01/14/exhiben-debilidades-y-rezagos-en-pemex  

La Jornada-Ahora... tortillazo: El precio promedio de la tortilla a escala nacional rebasó este viernes 13 pesos 
por kilo en expendios tradicionales, un incremento de 2. 3 por ciento en los 13 días que lleva el año y de casi 5 por 

ciento respecto a enero de 2016. Además, en siete de cada 10 ciudades el alimento se vende por encima del 
promedio de 13. 12 pesos, con picos de 17 pesos o más en Mexicali, La Paz, Campeche, Acapulco, Nogales, Mérida, 

y hasta 19 pesos en Hermosillo, de acuerdo con el Sistema de Integración e Información de Mercados (SNIIM) de la 
Secretaría de Economía (SE). En cinco lugares ya se dio un doble ajuste en menos de dos semanas: Culiacán, 

Xalapa, Zacatecas, Mérida y Monterrey. Los aumentos no se han generalizado en el país porque tortilleros y 

molineros están contenidos o se sienten amedrentados por las advertencias de la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco), aseguraron líderes de tortilleros de la Ciudad de México, Puebla, Monterrey, Michoacán y 

Durango. La dependencia informó que en las pasadas 72 horas intensificó un operativo de vigilancia en las 
tortillerías y verificó mil en todo el país. A 40 les colocó sellos de suspensión por prácticas comerciales irregulares y 

levantó actas a 22 negocios que se negaron a ser revisados. (Susana González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2017/01/14/politica/002n1pol  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/01/14/exhiben-debilidades-y-rezagos-en-pemex
http://www.jornada.unam.mx/2017/01/14/politica/002n1pol
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Excélsior-Agua y recolección de desechos no se privatizarán en la CDMX: La Asamblea Constituyente 

aprobó el artículo 21 de la Constitución Política de la Ciudad de México, relacionado con el ordenamiento territorial, 

en el que quedó establecido que los servicios públicos de agua y recolección y tratamiento de desechos sólidos no 
podrán ser privatizados. Con este artículo aprobado queda establecido que se abastecerá agua sin cargo a las 

viviendas en zonas urbanas que carezcan de conexión a la red pública y que se establecerán tarifas diferenciadas y 
progresivas de acuerdo al consumo. Otro de los puntos fijados fue que el cambio de uso de suelo será regulado por 

el gobierno con la participación del Congreso en los casos de alto impacto. El artículo 21 comprende los apartados: 

A. Medio ambiente; B. Gestión sostenible del agua; C. Regulación del suelo; D. Desarrollo Rural; E. Vivienda; F. 
Infraestructura física y tecnológica; G. Espacio público y convivencia social; H. Movilidad y accesibilidad; e I. 

Vulnerabilidad, resiliencia, prevención y mitigación de riesgos. Luego de más de cuatro horas de sesión, la 
Asamblea Constituyente también aprobó que la ley establecerá sanciones penales para servidores públicos que 

otorguen permisos, licencias o autorizaciones cuyo contenido sea violatorio de las leyes o programas de 

ordenamiento territorial. En tanto que en la agricultura se impedirá el uso de productos genéticamente modificados 
y se favorecerá el desarrollo de lo orgánico, mientras que en el tema de vivienda se procurará construcción 

adecuada para la población de menores ingresos, buscando que el gobierno inhiba la exclusión y segmentación 
social en las colonias. También quedó acordado que se impedirá la ocupación privada de los espacios públicos, vías 

de circulación y áreas no urbanizables y se establecerán programas de reubicación de personas y familias de 
escasos recursos que habiten en zonas y edificaciones de riesgo. (Lilian Hernández, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
: Que hasta este viernes por la tarde no había llegado al Senado la propuesta del nombramiento de Gerónimo 

Gutiérrez como próximo embajador de México en Estados Unidos, por lo que los legisladores esperarán a que el 
Ejecutivo envíe el documento para entrarle al procedimiento correspondiente. Sin embargo, dicen que será hasta 

que comience el periodo ordinario de sesiones en febrero. Al cabo que no hay prisa.  

  
: Que uno de los peores temores de Jaime Serra Puche, ex secretario de Hacienda y coartífice del Tratado de 

Libre Comercio de América del Norte, comenzó a hacerse realidad ayer, cuando la empresa Experiencias Xcaret 
anunció que no comprará autos Ford en represalia por la cancelación de la armadora de una planta en San Luis 

Potosí. Horas antes, en un comunicado que no fue confirmado ni negado a lo largo del día, la constructora Coconal 
dio a conocer una decisión similar. Si esto no es el preámbulo de lo que se puede desencadenar en una “guerra 

comercial”, se parece mucho.  

  
: Que después de anunciar que reembolsó a la Tesorería de la Federación los recursos asignados para la 

construcción de su nuevo edificio con un costo superior a mil millones de pesos, el Instituto Nacional Electoral, que 
encabeza Lorenzo Córdova, lanzó una encuesta en Twitter para preguntar a qué rubro debe destinar Hacienda el 

dinero reintegrado: a educación cívica, programas sociales, educación y salud o consulados. La consulta 

permanecerá abierta este fin de semana y podrán conocerse los resultados el lunes.  
  

: Que la defensa de Ernesto Fonseca Carrillo, Don Neto, uno de los fundadores del cártel de Guadalajara, que 
dio origen al de Sinaloa, no se opuso a pagar la indemnización de más de 20 millones de pesos que un juez federal 

ordenó que entregue a familiares del agente de la DEA Enrique Camarena y del piloto Alfredo Zavala, ambos 

secuestrados y asesinados en 1985. El viejo capo aceptó cubrir el monto por concepto de “reparación del daño”, 
pues se trata de una de las condiciones que se le impusieron para tener derecho a la prisión domiciliaria, de la que 

goza desde julio de 2016, tras su salida del penal federal de Puente Grande, Jalisco, por su avanzada edad, más de 
70 años, y precario estado de salud.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

¿Se aprietan el cinturón los diputados? 
 

No vaya usted a pensar que es una mala broma: los diputados federales van a analizar medidas de austeridad en 
sus multimillonarios gastos en cuanto arranque la próxima semana. Nos explican que la Junta de Coordinación 

Política en San Lázaro, a cargo del perredista Francisco Martínez Neri, convocó el lunes a los coordinadores 

parlamentarios para definir el plan de austeridad que van a implantar en 2017, ante la situación económica del país. 
Entre los privilegios que quieren revisar están los viajes, los viáticos, el seguro de gastos médicos mayores, los 

bonos secretos y hasta vales de gasolina, comida y despensa. En EL UNIVERSAL le dimos a conocer que nuestros 
señores legisladores se asignaron 256 millones de pesos para vales de combustible, comida y despensa para este 

año. Por supuesto, aún está por verse si los mandones de la Cámara de Diputados efectivamente se aprietan el 

cinturón y le meten austeridad y cordura a sus gastos, nos comentan.  
 

Impuesto al gasolinazo 
 

Nos dicen que el próximo martes la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se reunirá para debatir, y en 
su caso desahogar, las iniciativas que han presentado ante la Comisión Permanente legisladores del PAN, PRD, MC 

y Morena encaminadas a disminuir o eliminar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, el IEPS, a las 

gasolinas. El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Javier Bolaños, lanzó un exhorto a los legisladores 
para que desahoguen dichas iniciativas ante el malestar social que ha generado el incremento en los precios de la 

gasolina. Nos cuentan que don Javier pidió que ese mismo día haya una definición de las propuestas y que cada 
quien se haga responsable de sus votos.  

 

Lucha anticorrupción en el PRI puede esperar 
 

Ya se supo la razón por la que el PRI no cumplió con la palabra empeñada por su presidente, Enrique Ochoa Reza, 
de que antes de que acabara 2016 se definiría si son expulsados o no de las filas del partido los ex gobernadores 

Roberto Borge y César Duarte. El problema fue que se les atravesó el maratón Guadalupe-Reyes, o al menos eso es 

lo que nos dicen en la Comisión Nacional de Justicia Partidaria. Nos aseguran que el 15 de diciembre se acabó todo 
y ya no había manera de seguir recabando información sobre los acusados. Ah, pero prometieron que en los 

próximos días se reunirán. No importa, al cabo que no hay prisa y la lucha anticorrupción puede esperar.  
 

Cárdenas le dice “no” al PRD 
 

Cuauhtémoc Cárdenas dejó con un palmo de narices a los esperanzados perredistas, quienes querían que su otrora 

líder moral los acompañara mañana en el mitin y marcha que llevarán a cabo en la Ciudad de México contra el 
gasolinazo. “No puedo, tengo otros compromisos”, les dijo el ex perredista y fundador del sol azteca. Los dirigentes 

pusieron caras largas la noche del jueves, cuando se enteraron de la respuesta del Ingeniero, nos cuentan. La idea 
de los amarillos era que don Cuauhtémoc participara como orador en la movilización. Pero se quedarán con las 

ganas y Alejandra Barrales, presidenta del partido, dará la cara en una protesta en la que los amarillos buscan 

mostrar el “músculo”. ¿A poco? 
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

VAYA que la política exterior de México con respecto a Estados Unidos ha dado bandazos en los últimos años.  
 

EN ESTE sexenio ya van cuatro subsecretarios de Relaciones Exteriores para América del Norte: Sergio Alcocer, 
Carlos Pérez Verdía, Paulo Carreño y Carlos Sada, quien deja la Embajada en la Unión Americana.  

 

Y DESDE que Enrique Peña Nieto llegó a Los Pinos, suman cuatro embajadores de México en Estados Unidos... eso 
sin contar los seis meses de 2015 en los que la representación en Washington estuvo acéfala.  

 
ARRANCÓ el sexenio Arturo Sarukhán, quien fue nombrado por Felipe Calderón, y después le siguieron Eduardo 

Medina Mora, Miguel Basáñez y Sada.  

 
AHORA, le tocó el tigre en la rifa a Gerónimo Gutiérrez quien, a diferencia de su jefe Luis "El Becario" Videgaray, 

no viene a aprender, pues ya fue subsecretario para América del Norte y para América Latina, además de 
subsecretario de Gobierno de Segob.  

 
A VER SI la cuarta es la vencida y Gutiérrez se queda hasta el 2018 que terminará la actual administración.  

 

DIENTES rechinando y muelas tronando se han escuchado en días recientes en la Asamblea Constituyente de la 
Ciudad de México.  

 
ADEMÁS de las naturales fricciones entre fracciones al calor del debate parlamentario, en el PRD y Morena andan 

nerviosos ante la tentación que traen algunos priistas y panistas por incorporar en la Constitución de la CDMX el 

"derecho a la vida".  
 

Y ES QUE, lo que parece ser una iniciativa muy loable podría abrir la puerta para que, en legislaciones secundarias, 
se derogara la interrupción voluntaria del embarazo en las primeras 12 semanas de gestación, que es vista como 

una de las grandes conquistas de los gobiernos de izquierda en la ciudad.  

 
PERO QUIZÁS lo que más incomoda a los legisladores es que se asegura que quien impulsa esa idea no es ni el 

PRI ni el PAN sino la Iglesia Católica... y quién sabe por qué, al comentarlo, voltean hacia la Catedral donde da 
misas los domingos el cardenal Norberto Rivera.  

 
POCOS integrantes del gabinete se animarían a andar por la calle en estos días de protestas y "mal humor social", 

y uno de ellos es el titular de Salud, José Narro.  

 
AYER salió a comer cerca de su oficina en Reforma y decidió regresar a pie, pero se tardó más de lo esperado pues 

varias personas se acercaron a saludarlo, a pedirle una selfie y a darle sus buenos deseos para el 2017.  
 

TAL PARECE que el Doctor Narro no necesita curarse en salud... como otros secretarios.  

 
(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 

 
El Independiente                                                   La Jornada 

                
 

 


